

Encuentro de Comunidades Autónomas y Cooperación al Desarrollo

El rol de las Comunidades Autónomas en el Enfoque Global Gateway y Team Europe Initiative

Casa de Iberoamérica.
Cádiz.

14-15
de noviembre
de 2023.



DECLARACIÓN INSTITUCIONAL ENCUESTRO MONOGRÁFICO 2023 DE COMUNIDADES Y CIUDADES AUTÓNOMAS Y COOPERACIÓN AL DESARROLLO: TEAM EUROPE INITIATIVE Y EL ROL DE LA COOPERACIÓN AUTONÓMICA EN LA COOPERACIÓN AL DESARROLLO DE LA UNIÓN EUROPEA

Reunidos en Cádiz, los días 14 y 15 de noviembre de 2023, representantes en materia de cooperación internacional para el desarrollo de las Comunidades y Ciudades Autónomas de Andalucía, Aragón, Asturias, Canarias, Cantabria, Castilla la Mancha, Castilla y León, Cataluña, Ceuta, Comunidad Valenciana, Extremadura, Galicia, Islas Baleares, La Rioja, Madrid, Melilla, Región de Murcia, Navarra y País Vasco han consensuado los principales aportes y conclusiones alcanzadas en el Encuentro 2023 de Comunidades Autónomas y cooperación al desarrollo: Team Europe Initiative y el rol de las Comunidades Autónomas en la cooperación al desarrollo de la Unión Europea. En función de estos acuerdos,

DECLARAN

La Unión Europea ha apostado por un nuevo marco de trabajo en materia de cooperación internacional para el desarrollo: Global Gateway, materializado en la Iniciativa Equipo Europa (Team Europe Initiative). Este instrumento nace para aunar fuerzas de forma que la acción exterior conjunta de la UE sea mucho más que la suma de las partes, apostando porque trabajando juntos y poniendo en común nuestros recursos y nuestros conocimientos especializados somos más eficaces y conseguimos un impacto mayor.

La Iniciativa Equipo Europa es un poderoso instrumento canalizador del trabajo en el ámbito multinivel y multiagente, como propugna la Agenda 2030.

Esta respuesta de la Unión Europea se encuadra en la tendencia de los últimos años en los que la cooperación internacional para el desarrollo ha evolucionado desde un modelo donante-receptor a un enfoque impulsado por la asociación, donde las regiones y ciudades están ganando reconocimiento como agentes clave en el desarrollo territorial en todo el mundo.

La multitud de partes interesadas y la arquitectura financiera que implica Global Gateway requieren tanto una estructura de gobernanza eficaz como un equipo de gestión con buenos recursos.

Es necesario establecer un modelo de gobernanza adecuado, dotado de mecanismos de toma de decisiones ágiles, que combine el apoyo político necesario, la capacidad y el conocimiento técnico, el diálogo, la transparencia y la coordinación con todos los agentes involucrados, incluyendo la puesta en común de experiencias y conocimientos entre actores públicos y privados.

El respaldo de la Resolución del Comité Europeo de las Regiones, aprobada en el marco del 157.º Pleno, celebrado del 9 al 11 de octubre de 2023, denominada “Los ODS en las regiones y ciudades de la UE tras el examen voluntario de la UE y los debates de las Naciones Unidas en 2023” en la que se destaca la importancia de la cooperación descentralizada para impulsar la consecución de los ODS en los países socios, y se pide a las instituciones europeas que aprovechen la atención que presta Naciones Unidas a la localización de los ODS, abogando por la incorporación de los entes regionales y locales al portal de asociaciones del Equipo Europa.

España parte de unos activos en materia de cooperación que merecen ser preservados. Una de las riquezas del sistema español de cooperación es la implicación de los diferentes ámbitos administrativos que, en el caso de las Comunidades y Ciudades Autónomas, incorpora la peculiaridad de un amplio acervo de competencias transferidas claves para poder desarrollar la política de cooperación al desarrollo.

El 22 de febrero de 2023 ha entrado en vigor la Ley 1/2023, de 20 de febrero, de Cooperación para el Desarrollo Sostenible y la Solidaridad Global que ofrece el contexto para la inserción de la cooperación descentralizada de las Comunidades y Ciudades Autónomas en las políticas de cooperación europeas y españolas.

La Ley reconoce el importante papel de las Comunidades y Ciudades Autónomas en el sistema de la cooperación española para el desarrollo sostenible y la solidaridad global, a partir de su singularidad y de la complementariedad y diversidad de sus políticas respecto de las que lleva a cabo la Administración General del Estado y otros actores de la cooperación española.

Esta cooperación se ejerce con autonomía presupuestaria y en el marco de sus competencias, y se realiza de manera directa, desde las propias administraciones autonómicas, así como de otras entidades.

Además, instan a la Administración General del Estado y los organismos públicos dependientes mencionados en la Ley a promover la participación de las Comunidades y Ciudades Autónomas en la formulación y articulación de posiciones ante foros europeos e internacionales de cooperación para el desarrollo sostenible.

Concretamente, señala que las Comunidades y Ciudades Autónomas podrán participar en programas de cooperación delegada de la Unión Europea en los términos que establezca la legislación comunitaria y de modo consensuado con el Estado.

Así pues, proponen avanzar en la mejora de la inserción de las Comunidades y Ciudades Autónomas en la política de cooperación para el desarrollo europea, adoptando, entre otras, las siguientes medidas:

- Impulsar nuevas alianzas multinivel que contribuyan a la optimización de las capacidades públicas instaladas puestas al servicio de la política europea de cooperación internacional para el desarrollo.
- Profundizar en el debate sobre el papel de la gestión indirecta como método de implementación del presupuesto de la UE y la participación de las Comunidades y Ciudades Autónomas en la

- cooperación delegada como herramienta de eficacia del desarrollo y modalidad del Consenso Europeo sobre Desarrollo.
- Generar proyectos conjuntos entre la Administración General del Estado y las Comunidades y Ciudades Autónomas que pueden alcanzar una mayor escala y aprovechar mayores capacidades, así como propiciar proyectos conjuntos con otros actores europeos y entidades locales y regionales en zonas geográficas de influencia del Global Gateway.
 - Aprovechar las oportunidades que ofrece la iniciativa Equipo Europa para un uso más estratégico de la cooperación técnica pública. Para ello, sería adecuado:
 - Mejorar los incentivos para la movilización de expertos públicos en esta modalidad.
 - Recopilar las mejores prácticas para abordar los problemas administrativos y jurídicos que suscita.
 - Trabajar entre la Administración General del Estado y las Comunidades y Ciudades Autónomas por la conformación de una mejor gobernanza no sólo en el ámbito operativo sino también en el espacio más estratégico en la planificación de la Iniciativa Equipo Europa.

En Cádiz, a 15 de noviembre de 2023.